
住建方面，近 6 亿栋城乡房屋建筑数据

以及 80 多万处市政设施数据；应急方面，综

合减灾能力信息 450多万条；气象方面，10种

气象灾害致灾因子信息 664万条；林草方面，

可燃物样地 11万多个；交通方面，500多万公

里路网、90 多万座桥梁和隧道；水利方面，干

旱致灾调查数据 7万多条……据近日多家媒

体报道，第一次全国自然灾害综合风险普查

已进入全面收官阶段。从 2020 年 5 月至今，

近 500万人参与普查，为山河做“体检”，获取

了数十亿条全国灾害风险要素数据。

对于经济普查、农业普查、人口普查等

为全面准确了解某领域重大国情国力状况

所进行的相关周期性普查工作，公众并不陌

生。自然灾害综合风险普查，不少人可能头

一次听说。这项普查作为提升自然灾害防

治能力的基础性工作，旨在通过摸清全国自

然灾害风险隐患底数，查明重点地区抗灾能

力，客观认识全国和各地区自然灾害综合风

险水平，为有效提升防灾减灾救灾效率、保

障经济社会可持续发展，提供权威信息和科

学决策依据。

很多人对身边发生的自然灾害心有余悸。

近年来，多地暴雨山洪导致不少百姓受灾受难，

地震灾害导致的建筑物坍塌夺走了许多无辜者

的生命，年轻的消防员在扑救野外山火时不幸

牺牲……灾难无情，自然界力量的破坏性难以

估量和控制，但我们可以通过减少风险隐患、补

齐相关短板而实现更高效的防灾减灾救灾。

比如，如果对山塘水库的相关信息有更

清晰的掌握，便可通过升级改造、加固大堤

来提高排涝能力；如果能摸清加油加气站等

危化企业、煤田矿山等承灾体信息，就有可

能在人员疏散、应急避险、紧急救援、物资调

配等方面提供更给力的支撑。也就是说，提

前掌握的数据和情况越多，将隐患降至最低

的可能便越大，做出的应急预案便越充分，

一旦灾害到来，百姓面临的危险就越少——

这是自然灾害综合风险普查的基本逻辑。

只有充分摸清“家底”，才能打好有准备之

仗，从而因险设防、因害施策，因地制宜地提

升防灾减灾救灾效率。

通过这次自然灾害综合风险普查，我国

城乡房屋建筑第一次有了“数字身份证”，在

此基础上，住建部牵头开展了 2022年全国自

建房安全专项整治工作，并推动普查成果在

城市运行管理服务、老旧小区改造等方面的

应用；江西瑞昌市气象局发现该市某防汛哨

所空旷无遮挡，巡堤查险的乡镇干部随时面

临雷击风险，便在哨所安装了防雷设施；福

建晋江市全面摸清了 121公里海岸线海洋灾

害基本情况，科学增加海岸线风暴潮防御

区，通过种植 2900 多亩红树林，有效降低台

风风暴潮的影响。“边普查、边应用、边见

效”，一个个具有地域特点和行业特色的普

查成果的应用，让公众切实体会到这项普查

工作的价值与意义。

此次普查除了有特定行业部门相关工作

人员的参与，还有全国 100%的乡镇、100%的

社区（行政村）和 7‰的家庭的参与。居民对

入户采集数据予以配合支持，社区工作者、假

期回乡大学生等人员的协同参与，不仅让普

查触角更深入、数据更翔实，而且在全社会营

造了关心、参与、支持防灾减灾的良好氛围。

与此同时，这项工作也给我们带来不少

经验和启示。首先，这项全国普查需要多个

职能部门参与，如何破除不同部门单位间壁

垒，统筹协调、有序衔接，确保“全国一盘棋”，

此次普查在统一的技术体系和标准下，推进

部门间数据共建共享共用的经验，值得借鉴。

其次，此次普查是在科技加持、数据赋

能背景下，不断丰富和发展数字化应用场景

的一个典型样本。诸如卫星遥感影像采集、

无人机巡护、搭建云计算环境构建风险普查

大数据管理与处理系统等技术的运用，不仅

为自然灾害防治兜底，而且还服务于行业发

展需要、城市安全管理等更广泛的场景。面

对海量数据，如何更高效精准地用好数据成

果，是不少社会治理领域面临的共同课题。

一项普查让我们看到大数据提升灾害综

合治理和应急能力、服务经济社会高质量发展

的可能性，期待各地深化普查成果应用，让海

量数据活起来，推动风险治理向事前预防转

变，更好地服务社会发展、造福百姓生活。

期待“山河体检”数据更好服务民生
本报评论员 韩韫超

提前掌握的数据和情况越多，
将隐患降至最低的可能便越大，做出
的应急预案便越充分，一旦灾害到
来，百姓面临的危险就越少——这是
自然灾害综合风险普查的基本逻辑。
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不让查手机就是内奸？
企业管理权不能无限放大
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“电影难看退一半钱”何以难得？

龚先生

近日，“女子拒绝公司查看手
机被无偿辞退”冲上热搜——湖
北武汉某公司以“找内奸”为由查
看员工手机,一名女员工拒绝配合
便被认为是“内奸”并被辞退。

从任性制定和解读企业规章，到随意扩大竞业限制
的范围，再到强制或变相强制加班等，一些企业管理权
在实践中无边界扩大，侵害劳动者权益，此风不可长。

企业发展，效益优先与以人为本不是单选题。守不
住底线、拢不住人心，企业发展之路能拓多宽、能走多远，
就要打个问号。员工养家立业、企业
做大做强，双向奔赴才是长久之道。

网友跟帖——
@在粤：不懂法真可怕。

@lc：今天能查手机，明天就可能

搜身体，悲哀！

罗志华

据 4 月 8 日《羊城晚报》报道，近日，河南许昌一位网友发

文称，在当地胖东来影城观影后觉得电影难看，成功退了一半

费用。不少网友感慨“这辈子还没享受过这种服务”。事后，

涉事影城工作人员表示此事为真，“电影结束 20 分钟之内是

可以退的，但如果超过这个时间的话，也是退不了的”。

“电影难看退一半钱”，这事确实稀罕。时下，一些影院或

购票平台往往不支持退改签，或只支持改签不支持退票、限制

用户每月的退票次数等，因此，如果观众买错了电影票，或购

票后临时有事看不了，要么选择把票转手，要么只能自认倒

霉。如此一来，再烂的影片，也只好硬着头皮看完。

其实，电影票“退改签”是观众的一项基本权利。2018年 9
月，中国电影发行放映协会发布的《关于电影票“退改签”规定的

通知》指出，各院线、影院投资公司、影院在与第三方购票平台签

订电影票代售协议时，要明确‘退改签’规定，规定条款尽量细

化，做到权责清楚。这意味着，尽管“退改签”的时效、额度、方式

等，可以协商，也会有所差别，但“可退可改”是不必商量的。

相关资料显示，我国影院业分布散而杂，电影票“退改签”

尚未有统一的行业规范。目前电影票“退改签”主要由影院方

决定，因此不同地区、场次、影片的“退改签”规定都存在差异，

“不退不改”等霸王条款仍比较普遍。观众“退改签”遭遇“最

后一公里”梗阻，值得业界反思。

除了尽快细化“退改签”规则，加大执法监督力度也很有

必要。去年 6 月，山东济南市槐荫区法院判决认定一家影城

拒绝消费者退改电影票的行为违法，当地市场监管部门对涉

事影城作出罚款 8000元的处罚。

种种现实语境下，上述影院的做法更显勇气和智慧。通

常，影院实际拿到手的收入约为票房的 50%，电影难看便退一

半钱，很可能意味着影院让渡了这张影票的全部收入。落实

电影票“退改签”政策，不能靠影院自觉，制定更详细方案，让

制片方、院线、影院等各出其力、各担其责，才能让“电影难看

退一半钱”不再是稀罕事。

◇莫让“示范点”异化为“示范景”

前不久，一位青年村支书吐槽：村民家门口的烂泥路好不

容易盼来了修路的政策资金，却又被整合挪用修建示范工程。

半月谈网评论说，打造示范点本意是探索先进经验，发挥

带动作用，但把以点带面的“示范点”变成以点代面的“示范

景”，不仅无法带动周边发展，反要依靠“吸血”反哺自身，怎能

不让百姓反感？今年，全党大兴调查研究之风，基层干部群众

也期盼，用好调查研究的“传家宝”，横扫走马观花的“观景”之

风，遏制“造景”表功的政绩冲动，刨除投上所好的乱为根源，让

示范点真正回归到改善民生、增进福祉、推动发展的正途上来。

◇街面垃圾桶减少是进步

近日，“上海的垃圾桶在哪里”冲上热搜。有网友表示，

“自从搞了垃圾分类，上海的垃圾桶就集体消失了”“整条路找

不到两三个”，有许多垃圾都丢在了路边共享单车车筐里。

《浙江日报》评论说，垃圾桶减少虽会给行人带来不便，却

是垃圾分类和城市治理的进步——提升了城市整洁度，提升

了垃圾分类效率，减轻了环卫人员工作量。总量减少，是推进

垃圾分类进程中街头垃圾桶的共同“命运”。克服一些不便，

也是我们应该承受的。相关部门不妨合理过渡、逐步减少，多

做宣传推广，市民也要多些理解，并逐渐培养随身带垃圾袋、

把垃圾带回小区或有垃圾桶处再处理等习惯。

◇转当“轻体力劳动者”并非职业“降级”

近期，社会上出现一股就业新“潜流”：一些人放弃白领职

位去学习如何从零开始成为一名靠轻度体力劳动和手艺赚钱

的蓝领，其中不乏名校高才生。

《环球时报》评论说，轻体力劳动包括自助快餐营业员、书

店店员、网约车司机等工作。这类工作内容相对简单，方式更

为灵活，创造的价值更直观，易使人感到充实。此外，一些青

年人做此选择也源于职场中遭遇的精神压力与择业观念的变

化，折射出他们对改善就业质量的迫切需求。需提醒的是，做

此选择可能意味着更低的工资，知识技能的贬值风险，以及变

窄的职业发展前景，所以还需慎重考虑和衡量。（乐群 整理）

添 乱

图 说G让“隐私面单”国标
助力个人信息保护
戴先任

据 4 月 9 日新华社报道，《快递电子

运单》国家标准和《通用寄递地址编码规

则》国家标准近日正式实施。其中，《快

递电子运单》国家标准强化个人信息保

护，禁止显示完整的个人信息，推荐对个

人信息进行全加密处理，规范个人信息

相关内容的读取权限。

近年来，快递面单因载有用户姓名、

电话、地址等个人信息，成为相关“黑产”

市场围猎的一块“肥肉”。针对快递面单

频遭泄露的问题，一些快递企业推出了

“隐私面单”服务，隐藏个人姓名、地址和

手机号等内容。但从媒体报道来看，这

项服务一来没有全面普及，二来一些推

行了这一服务的快递企业也没能彻底落

实，不少快递面单仍未隐去收件人的个

人隐私信息。这一方面是因为“隐私面

单”服务会降低快递员的配送效率，快递

员对这一服务接受程度不高；另一方面，

源于具体的落实基本全靠企业自觉，缺

乏强制性。

上述《快递电子运单》国家标准的出

台，将“隐私面单”上升为国家要求，将对

快递企业、快递员形成刚性约束，有助于

使“隐姓埋名”成为快递面单的“标配”，

进而阻止快递面单继续“一路裸奔”。

同时，要看到，个人隐私通过快递面

单泄露，不仅仅是缺乏强制要求的问题。

比如，一些收件人自身的个人信息保护意

识薄弱——在未撕除快递面单或涂抹擦

除上面信息的情况下直接丢弃快递盒，无

疑会给有心之人拍摄面单从而获取、买卖

个人信息留下空间。再如，有的快递行业

“内鬼”会利用工作之便批量出售快递面

单——2020 年，某快递公司就发生了 40

万条公民个人信息被泄露事件。

因此，推动《快递电子运单》国家标

准切实落地，一方面要强制要求企业使

用隐私面单，督促其履行好自身职责，弥

补制度漏洞，保护好用户个人信息安全，

另一方面监管部门要加大工作力度，依

法严惩侵犯用户个人信息安全的违法行

为，加大相关违法成本，要对买卖个人信

息的黑灰产实行“全链条打击”。除此之

外，广大消费者要增强个人信息保护的

维权意识、防范能力。只有打防结合、标

本兼治、多措并举，才能共同筑牢个人信

息的安全屏障。

吴睿鸫

10 秒钟疏通张口就要 700 元，疏通剂哗

哗一倒，几百元就到手，上门修马桶为何如

此“暴利”——据 4 月 9 日中新网报道，近期

某博主分享了自己随机找师傅上门修马桶

的故事，而生活中因修马桶遭遇“天价收费”

的例子更是屡见不鲜。

马桶堵了、水管坏了、锁打不开了，类似

“小修小补”的民生问题，人们在日常生活中

难免会遇到。由于没有专业维修工具、缺乏

相关维修知识和经验，多数人都会联系专业

人员上门服务。不过，前来维修的人，有的

收费挺透明，也挺公道，有的则总感觉是“有

备而来”——通过话术“套路”消费者，随后

“狮子大开口”漫天要价。上述博主分享的

“被宰”经历，其实更像是人们类似遭遇的一

个缩影。

实际上，修马桶遭遇“天价维修费”并非

新鲜事。去年 11月，上海警方就捣毁了一个

“以疏通管道为名，推销高价管道疏通剂牟

取暴利”的诈骗团伙，抓获犯罪嫌疑人 37名，

涉案金额逾 600 万元。在该团伙“运作”下，

消费者往往需花费 3000 元至 5000 元为管道

疏通服务买单，最多一单竟高达 19000 元。

这样的案件令人瞠目，小小马桶竟能养活一

个团伙甚至一条产业链？

应当看到，居民维修马桶，表面上是“协

商议价”，公平公正，但由于双方信息不对

称、协商地位不平等，出现“天价”似乎在所

难免。修好马桶是居民的刚需，否则会影响

到正常生活，居民的议价能力因此偏弱。现

实中，修马桶等维修服务，往往缺乏配套的

议价规则以及公开透明的劳务和耗材费用

标准，这也导致协商定价成为事实上的单方

定价，进而滋生“维修暴利”。有的东西，明

明没坏就告知用户“该换了”，有的只是简单

处理但说得很夸张、很复杂，有的则是材料

费贵到惊人——凡此种种，外行人往往没有

“招架”的能力，只能乖乖就范。这实际上已

经涉嫌侵犯消费者的知情权、选择权和公平

交易权。

挤掉维修马桶的“暴利空间”，一方面，

是消费者在寻求类似日常维修服务时，须

多个“心眼”，尽量“货比三家”，事先了解清

楚关键项目的收费价格，避免“踩坑”，遇到

不合理收费时，注意收集证据积极维权；另

一方面也是更重要的一方面，即监管部门

应有所作为，不能放任价格违法和不公平

交易的存在，不能无视相关市场的混乱和

失序。

从相关服务的提供层面来说，职能部门

也可以有更多作为。比如，眼下，全国都在

开展“一刻钟便民生活圈”建设，各地不妨将

马桶堵、水管坏、锁难开等“小修小补”民生

服务项目纳入其中，通过合理引导和政策优

惠等，积极将居民的需求清单转化为“一刻

钟便民生活圈”的满意清单，让“小修小补”

的民生服务项目变成平价服务、良心服务。

每一件民生小事的解决，都考验着职能部门

的担当和智慧。期待类似服务早日告别“天

价”和“糊涂账”。

愿更多居民成为“无界公园”的守护者

居家维修能否告别“天价”和“糊涂账”？

张玉胜

据《人民日报》报道，去年青岛启动城市

更新行动，中山公园实施拆墙透绿工程。此

前，中山公园只开放 3个门；到今年 2月，仅西

南一带就拆除了 760 余米的外墙和护栏，铺

设了栈道和绿化带，增加了多个出入口，方便

市民自由入园游览。在北京、上海、成都等

地，许多公园去除了围栏，与城市街区无界融

合，让人们见绿拥绿，与自然风光撞个满怀。

公园是由政府负责修建并运营的、作为

自然观赏区和供公众休息游玩的公共区域。

但在此前的管理使用中，公园常因围墙的隔

离成为与城市街区不相联通的空间，其公共

属性和功能因此大打折扣。

近年来，越来越多的城市开始对公园实

施“拆墙透绿”更新，减少围栏、增加入口，公

园更加开放通达，与城市高楼大厦、车水马龙

相连相融，真正实现了公园与城市的有机融

合，这不仅可以让市民获得更加开阔的观景

视野与休闲空间，也能够让城市风貌变得更

通透美丽。诚如有青岛市民所言，“现在进公

园不用绕路，走在路上就像已经进了公园”。

公园从有界到无界，不仅拆掉了有形的围

墙，更拉近了公园与市民之间的距离。当公园

变身为 24小时全天候开放的绿色会客厅，园

内的自然气息、人文氛围和艺术风情也会深深

嵌入居民生活圈，让公众切实拥有归属感、沉

浸感和幸福感，进而对城市公园、公园城市、城

市让生活更美好等有更深切的体会。

公园之美不仅在于生态，也在于人文。

无界公园建设并非简单的一拆了之，更需注

重人文景观布局和服务设施的建设。如在临

街处增设绿化区域，削坡透景、优化植物景

观，将公园景色和街道景观无缝衔接等。这

方面，北京元大都城垣遗址公园的改造，就是

很好的范例——不仅拆除原有围栏及大门，

还在公园门区设计了艺术景观、植物组团、花

箱等多种入口形式，同时辟出叶脉廊架、悦享

小筑、绕树廊架等可供百姓休息、阅读、交流

的休闲空间。无界公园就是要让城市的生

态、生活、生产系统充满生命力，让更多百姓

可以参与、共享，陪伴城市一起成长。

公园拆墙透绿，既考验城市管理者的智

慧，也检验着居民的家国情怀和文明素养。公

园无界，更需运营方与游玩者齐心协力、相向

而行的呵护与滋养。有报道显示，个别无界公

园已出现乱扔垃圾、骑单车轧草坪、带宠物入

园等不文明现象。这些情况亟待正视和整治。

公园为人民而建、由人民共享，城市居民

对无界公园有使用权，亦有对不文明行为进

行监督、制止的责任。期待更多城市居民能

严自律、守公德，做文明游园人和守护者。

据媒体报道，近日，某社交平台上不少用户发起
“抬共享单车上山”挑战，吸引一些人跟随模仿，但此举
给共享单车正常运营带来了诸多麻烦。在广东深圳，
一位共享单车运维大叔将一辆滞留在某景区山顶的单
车搬下山，足足用了4个小时。

社交平台上，常会有各类挑战活动，有些确实是在
引导网友抱团进步，激发人们积极向上的力量，但诸如

“抬共享单车上山”这样的挑战，已然不完全是个人的
事，而是给他人的工作或出行增加了麻烦，实在不值得
提倡。“不给他人找麻烦，也是一种善良”——从公共利
益角度出发，相关挑战还是应该在有价值、有意义上做
文章，比如“看谁带下山的垃圾更多”“挑战在景区一整
天不吸烟”“用餐光盘竞赛”等。每个人在公共场所的
言行都应格外注意，有底线有边界，不给他人添乱是文
明社会里的一种基本素养。 李法明/图 嘉湖/文


